

EL CHUBASCO

PUNTOS DE SUSCRICION

Librería de Lasterria 95 de Mayo.
 Id. de la "Tribuna" idem.
 Id. Comercial 25 de Mayo 93
 Id. Argentina, Cámaras
 Imprenta del "Siglo" Cámaras 45.

SUSCRICION

En Montevideo 1.00
 Fuera de Montevideo 1.20
 Número suelto 0.25

PERIODICO SATÍRICO BURLESCO

SALE TODOS LOS DOMINGOS POR LA IMPRENTA MONTEVIDEANA—Sarandi Núm. 195.

EL CHUBASCO

Revista para el Exterior.

En nuestra anterior revista dibujábamos á grandes rasgos la feliz situacion que atravesamos, y dábamos á conocer á nuestros lectores del Estrangero la revolucion africana del Mayor Tolosa que ahora ha tocado á su fin, triunfando absolutamente como que ha logrado el objeto que se proponia su iniciador, que era la caida del Gefe Político de la Colonia que ha sido *exonerado*, como lo fué el Sr. Albin en Mercedes cuando la revolucion francesa del Coronel Máximo.

La situacion no puede ser mas próspera, y feliz el honorable Baron de Mauá que ha visto renacer su Banco como el fénix de sus cenizas es el árbitro de los destinos del pais despues de haber presentado las garantias exigidas por la Comision Fiscal, entre las cuales se cuenta la valiosa quinta del Sr. Buchenthal, avaluada no sabemos en cuantos cientos de miles de pesos y cuya venta en caso necesario puede efectuarse en el acto.

El Banco Montevideano que todos creian estaba en el suelo y que no se compraba su papel hace quince dias al cuarenta por ciento, ha sido rehabilitado ante el comercio, abriendo sus puertas, despues de haber la Comision de Salubridad y la Junta de Higiene procedido á desinfectarlo.

Entre las garantias que este Banco ha presentado á la Comision Fiscal, se cuentan un sin número de acciones de las mas acreditadas como las de las minas de Chacon, plaza de toros, baños flotantes, etc., etc.

Algunos mal intencionados, han pretendido que la Comision Fiscal, ha debido publicar las garantias que han presentado los Bancos, negando á la referida Comision la infabilidad del Papa que el *Chubasco* no puede menos que reconocer en ella.

Altamente agradecido el honorable Baráo á un periódico lloron que profesa la doctrina aquella del *que no llora no mama*, le ha remitido la suma de diez mil pesos por sus gremiadas y por sus articulos *curvistas*, como diria el ex-Ministro de Hacienda Dr. Bustamante.

El periodista profundamente conmovido ante tan significativa muestra de gratitud, ha contestado al Baron en términos conmovedores.

No ha faltado tambien algun discolo que diga que esto es un acto de soborno que las leyes castigan con severidad, y que poco le cuesta al Baron aflojar diez mil pesos cuando el exeso de la emision que él traslimitó en la friolera de un millon pesos, dá para eso y mucho mas. Esto no pasa de ser una de las tantas calumnias de los demagogos exclusivistas y principistas conservadores.

Como una muestra del orden y libertad que reinan en la República, damos traslado á nuestros lectores del estrangero de una sesion de la Cámara de Senadores en que el Presidente de ella rindiendo culto á la libertad permitió que se insultase desde la barra á los legisladores.

El Presidente de la República continúa sin novedad, y su convalescencia despues del embarazo en que lo puso la cuestion bancaria no presenta sintomas alarmantes. Dá sus paseitos en coche con su familia acompañado de un escuadron de tiradores comandados por un Teniente Coronel y un Mayor.

Al concluir daremos á nuestros lectores del Exterior la noticia de la caida de Humaitá, moderna Sevastopol, como dice la *Tribuna*, al empuje de nuestros aliados, no obstante que no se ha tirado un solo tiro, pues los paraguayos con la calma que les es característica evacuaron la nueva Sevastopol.

Se nos olvidaba dar la agradable nueva de que los mamones que dió á conocer el *Chubasco* maman ahora hasta hartarse con motivo del curso forzoso.

Se teme con este motivo un empacho de los mamones, y el estado de consuncion en que van dejando á la vaca lechera, presenta un cuadro aterrador.

Nuestro programa.

Como no ha faltado alguno que pregunte á que matiz político pertenece el *Chubasco*, nos vemos en la triste pero imperiosa necesidad de reproducir nuestro programa que dia á dia ponemos de manifiesto en todos nuestros serios artículos.

En política estamos con la política del contentillo, de las contemporizaciones, de la debilidad y de las transacciones que algunos califican de inmorales.

En economia profesamos la doctrina del curso forzoso y rendimos el culto debido á cursistas y mamones. Hé ahí, en breves palabras todo nuestro programa.

¿Habremos satisfecho al interpelante? El nos lo dirá.

Los buenos ejemplos.

Hace algun tiempo tuvo lugar en la Cámara de Representantes una de esas tempestuosas sesiones á *coces*, que tan raras se van haciendo ya, y en la cual terció dignamente desde la barra con un solemne *mentis* un honorable Senador (Q. D. G.)

Esta proficua innovacion parlamentaria estaba destinada á no morir en germen, y en efecto; ultimamente ha tenido lugar en la Cámara de Senadores una graciosa sesion en que un Representante (de la clase militar) ha tomado á su vez la palabra desde la barra, interrumpiendo y apostrofando al orador preopinante.

Los propagadores de la susodicha innovacion han sido el ex-Comandante Belen y otros pájaros de la misma calaña; y las victimas de la reforma el Dr. Rodriguez y joh prodigio de punicion! el mismo iniciador de la reforma D. José C. Bustamante.

Bien dicen que Dios castiga sin piedra ni palo; y aqui viene á pelo el recordar que Mr. Guillotin, el inventor de la guillotina, fué el primero que ensayó su invencion y que pudo dar fé de las delicias por él ofrecidas á los guillotinaados.

Pero no nos estraviemos en reflexiones filosóficas y sigamos el cuento, ó mas bien dicho la historia.

Gentes hay que no se esplican las interrupciones del ex-Comandante y Ca., porque aunque el asunto que se discutia era de *interés*, para los militares estando los Senadores en cuestion por el aumento de esos intereses, parece natural que los militares estuviesen con los Senadores.

Este racionio es digno de la gente que piensa que el hombre no habla nunca sino de hambre, y que solo por la plata baila el perro. Pero para nosotros que conocemos al ex-Comandante *et ejusden farinae* nada mas sencillo, nada mas claro, nada mas natural que esa explosion parlamentaria. Sobre las *razones de bolsillo* siempre despreciable (sobre todo si son de bolsillo ageno, que para mucha gente y para nuestro ex-Gefe entre ella, si merecen tomarse no es de cierto en consideracion sino como Mirabeau queria que se tomasen las cabezas de los reyes; cortándolas; y esto no las razones sino los bolsillos;) sobre estas razones decimos, estaban las mas poderosas, las mas arrebátadoras de la pasion literaria. Los oidos oratorios del ex-Comandante y demás acólitos se encontraron chocados, mortificados por los discursos un tanto bruceos del Sr. Bustamante y por los periodos bien redondeados del Dr. Rodriguez.

La carencia absoluta de *fis trujes dean sinas mesmos* y de más espresiones *castizas* del vocabulario situacionista, tenían que provocar necesariamente de parte del auditorio ilustrado esas muestras de reprobacion de que se hizo órgano el ex-comandante Belen.

Verdad es que no falta quien agregue que lo que dió lugar á esas interrupciones fué la carencia absoluta de algo que no debia faltar nunca en el cabildo para los caracteres impetuosos como el de nuestro héroe: pero el *Chubasco* se ric de estos maldicientes y pide á sus lectores canten con él en coro aquel versito popular con que se hace dormir á los niños de teta—sea dicho sin maliciosa alucion á los mamones.—

Vamos caballitos
 Vamos con Belen
 Que si hoy ya hizo una
 Mañana hará cien.

N. B.—Creyendo algunos amigos que éste como varios otros de nuestros artículos están algo metafísicos é incomprendibles, advertimos para evitar ulteriores y misteriosas interrupciones de imprenta, que todos los dias de *dos á dos* y media de la tarde existe en la oficina de este diario una persona caracterizada encargada de dar esplicaciones personales á los que las soliciten.

Toma de Humaitá!

PARTE DEL MARQUES DE CAXIAS

(Traduccion libre.)

Humaitá, Julio

Permitame V. M. que empiece este parte diciendo con nuestro poeta, que—

O valente Brazil passao a raya
 Das guerreras Nações
 Que a brazileira gente não desmaya
 A o tremar dos canaós,

Humaitá, la guarida *do Lopes*, el Sebastopol de la América del Sur, el espanto de todas las naciones del mundo, el terror de las naciones mas guerreras, *fió* ya en nuestro poder abandonáronlo los paraguayos y tomáronlo en seguida nuestros briosos soldados.

El dia 25 por la mañana las descubiertas del ejército argentino comunicaron, que Humaitá estaba al parecer abandonado. Con efecto, no se veía dentro ni fuera de la fortaleza un solo soldado paraguayo.

Escarmentado con los sucesos del 18, y temiendo una nueva *brincadeira* paraguaya, mandé al General argentino que efectuase un raconocimiento. Hecho éste, y serciorado de que en efecto, el enemigo habia abandonado sus posiciones, mandé poner á todo el ejército aliado sobre las armas y le di orden de investir con la impetuosidad de costumbre las líneas enemigas.

Los batallones en columnas cerradas con una serenidad admirable, con un denuedo heróico, pusieron en marcha á son de música y con bandera desplegada.

Llegados á tiro de fusil de las primeras líneas, mandé *carregar á ferro frio*, lo que se hizo con una violencia, con una decision, con una bravura verdaderamente brasilera. Las líneas enemigas fueron ocupadas sin resistencia; el enemigo habia *fugido*.

Las segundas líneas fueron asaltadas con igual bravura, é igual éxito coronó nuestros esfuerzos. Nuestra bandera tremoló vencedora sobre los atrincheramientos paraguayos, y siento decirlo, ni un solo enemigo ni muerto ni vivo presenció nuestra victoria.

ACTU

Juegón



EL CHEBASCÓ



1 - Sr. Lorenzo Pabbe
 2 - Gal Chatallo
 3 - C. Cabral
 4 - P. Varela
 5 - Sr. A. Magarinos
 6 - Alejandro Magarinos
 7 - Mauá

Mandé seguir el ataque, pero llegado al pié de Humaitá la prudencia me aconsejó mandar hacer alto á nuestras columnas esperando á pié firme el fuego de las baterías enemigas que permanecían mudas de terror al aspecto de las caras feas de nuestros soldados.

Con paciencia fría y reflexiva, que es la virtud del soldado brasileiro, esperaba allí la victoria, debida á nuestro heroísmo cuando el Coronel Vedia asomándose desde lo alto de una torre me gritó que no tuviese miedo; que avanzase, que Humaitá estaba abandonado, que el enemigo había huido.

—Miedo? el soldado brasileiro como Nelson no sabe lo que es eso; la prudencia sí.

Así le contestó al atrevido y burlon Coronel argentino, dando en seguida la orden de recomenzar el asalto.

Dos horas de fatigas y la fortaleza enemiga caída en nuestro poder ostentaba sobre sus almenas nuestras banderas clavadas como un par de banderillas á un toro muerto.

Los trofeos de este combate, en que no tenemos que deplorar casi pérdidas, son 200 cañones clavados, las torres, abatis, terraplenes, zanjas y demás fortificaciones enemigas.

En cuanto á prisioneros no los hay porque no hemos dado cuartel.

Este triunfo del ejército de tierra ha sido brillantemente coronado por el paso triunfal de la escuadra que forzó al fin ese terrible paso de Humaitá que nadie creía pudiese ser forzado ni aun por la retaguardia, ni por brasileiros.

Reciba V. M., reciba el Brasil entero mis sinceras felicitaciones por este espléndido triunfo.

Marqués de Caxias.

Rectificación.

Después de haber dado en nuestra revista para el Exterior la agradable nueva del triunfo de la Revolución Africana de Tolosa, nos vemos en la necesidad de rectificarla, porque si bien aquel Gefe ha logrado la destitución del Gefe Político de la Colonia, se vé hoy obligado por un Decreto de Gobierno á venir á la Capital á contestar á los cargos que se le formulan con motivo de su desconocimiento de la autoridad del Gefe Político que el mismo Gobierno desconoce exonerándolo del cargo.

El *Chubasco* no puede menos que reprobar el proceder del Gobierno, de la superioridad, como diría la *Tribuna* ó la *Tribunita*, porque al fin y al cabo el Mayor Tolosa no ha hecho sino lo que hizo el Coronel Máximo. Parece que mamá Lorenza tiene hijos y tiene entenaños, y el *Chubasco* supone con razón, que el Mayor Tolosa no se prestará á ser sometido á un consejo de guerra, cuando al Coronel Perez el Gobierno le significó su admiración y su gratitud por medio del regalo de una espada que hoy es el simbolo hermoso de la ley.

A nombre de la justicia y de la equidad, el *Chubasco* condena el proceder del Gobierno para con el benemérito Mayor Tolosa.

Correspondencia.

Exmo. Sr. Ministro de Gobierno Dr. D. Antonio R. Caballero.

Exmo. señor:

El Teniente Coronel graduado D. Ignacio Echagüe nombrado Gefe Político de la Colonia en reemplazo del pícaro de Neves, me ha comunicado el orden de V. E. de que en el término de ocho días después de notificado me presente á responder á los cargos que contra mí se formulan por haber desobedecido las órdenes del Gefe Político de este Departamento, teatro de mis glorias y hazañas.

Permitame V. E. que le manifieste que no comprendo ni me esplico la resolución del Gobierno.

Si pronunciándome en contra del pícaro Gefe Político hice mal, no debí escudarme á mi exigencia de que aquel fuese separado de su empleo.

Si hice bien como el Gobierno lo ha reconocido exonerando á Neves del cargo de Gefe Político, entonces no sé á que cargos tengo que responder.

Si yo acatase la resolución superior daría lugar á que nuestros enemigos dijese alborozados que al iniciar mi revolución hice *cosa de negro*.

Debo creer que el móvil de la resolución que se me ha comunicado es llenar las fórmulas haciéndome cargos en *gaña pichanga* para en seguida, guardando el Gobierno el debido silencio, regalarme una espada como la que le regaló á mi aparcero Máximo.

Pero antes de saber que esa ha sido la intención del Gobierno, no me es posible pasar á esa Capital por temor *das dudas* como dicen los brasileiros.

Felicite V. E. en mi nombre á S. E. el Sr. Presidente de la República por la energía, moralidad y tino con que ha inaugurado su sólida y próspera administración.

Ya le he dado al Teniente Coronel Echagüe mis instrucciones sobre la forma y modo como ha de proceder en todos sus actos como Gefe Político, y crea V. E. que hemos de marchar de perfecto acuerdo.

He leído en los diarios que la Cámara de Representantes ha acordado algunas casas para Gefes de la República, y como yo no soy menos que nadie, espero Sr. Ministro que ordenará á la Cámara que vote una para mí, que hasta ahora solo he vivido en los montes del Carmelo.

Dios guarde á V. E. muchos años.

Luciano Tolosa.

Mayor de la República, Gefe del 2º Cuerpo del Ejército de Operaciones á las inmediatas órdenes del Coronel Máximo Perez.

Aquiles Tavolara ó sea la mitología de la Tribuna.

Los lectores de la *Tribuna* han sido agradablemente sorprendidos estos días con el estupendo notición por nadie sospechado, de que aquel diario tenia redacción y dirección especial.

Así lo asegura al menos el Sr. Tavolara en un sentido articulo en que al despedirse de sus favorecedores, declara que él ha sido este tiempo pasado ese Director y Redactor fantasmagórico.

¡Quién lo habría creído!

El Sr. Tavolara, al retirarse de la arena periodística en que ha estado oculto como un *muergo*, agrega que lo hace: como *Aquiles en su tienda*—á su tienda habria dicho en español el hijo de mi padre.

Lamentamos la separación del Sr. Tavolara de la prensa, y admiramos como es debido su *corajuda* resolución de retirarse á una mansión que para él como para el héroe de Troya, solo puede augurar duelo é infelicidad. Reciba no obstante el pelazgo de la prensa un puñado de manos (á lo Sarmiento) por su encantadora modestia, por su ingenua comparación con el héroe solo vulnerable en los talones.

En efecto, en una época en que la Constitución es un puro mito en que la ley es una fábula, en que casi no hay banquero que no se haya dejado á dos mil leguas á Caco, y en que hasta S. E. el Presidente de la República se ha propuesto dejar en pañales al turbulento, al impetuoso y denodado Ajax, el Sr. Tavolara no podía buscar para hacer su propio paralelo, otro héroe de menos gloria que el héroe vencedor de Troya.

Entretanto los Sres. Ferreira y Desteffanis empuñaron la masa guerrera del Hércules del periodismo, del Sr. Bustamante, que les prestará su terrible nombre para combatir en tanto que él acostado sobre la piel del león sigue hilando tranquilamente *le perfecte amour* á los pies de Onfale.

El «Heraldo.»

Existe en Montevideo un diario recién nacido en quien todo es simbólico y mitológico desde el nombre de sus redactores hasta el papel en que se imprime que huele algo peor de lo que fuera de desearse, aun que no tan mal como debiera esperarse, pues ese diario, según voces, es de *Pez* y de *Erre K. K.*

Ya se entenderá que hablamos del *Heraldo*, de ese rollizo mamón que se ha criado como las comadreja pegado á la teta gubernamental que ha visto la luz con todos esos signos de precocidad de dentificación que auguraron al nacer sus grandes destinos á Anibal y Mirabeau. El *Heraldo* ha nacido como aquellos grandes hombres con dientes y muelas completas y aun hay quien asegure que también con uñas.

Este pichon de hurraca, al hablar el otro día del *Chubasco* no ha podido contener su natural inclinación á picotear, y ha pretendido cebar su pico en nuestro pecho. Por desgracia (para él) el *Chubasco* tiene mas de la lima de la fábula que del pelicano para las lenguas vivoreznas y mucho sería que el que ha venido á morder no deje sus dientes en la mella.

Por lo pronto bástenos decir para devolver cordialmente su saludo al *cólega* que si el *Chubasco*, según el *Heraldo*, está destinado á dejar tras de sí con sus rociadas un reguero de zapos y culebras y el *Heraldo*, según el *Chubasco* está destinado á dejar tras sí con sus *mani-obras*, un nido de *mineros*.

Por lo demás en el *Heraldo* hay *K. K.*; esto es, *despide mal olor*.

Estrategia periodística.

El Sr. Bustamante como buen militar, acaba de colocar á su diario en condiciones que lo hacen militarmente inaccesible á los ataques de sus enemigos.

La *Tribuna* con su nueva organización queda de hoy mas convertida en una fortaleza intomable: en una Humaitá de la prensa.

El Dr. Ferreira, con su continuo *rodar arenas* será en la primera columna editorial la primera línea de defensa:

algo como el fatigante arenal de la playa de Ramirez transportado á los umbrales del diario una especie de abatis y de fosos paraguayos; casi una estacada china en que mas de uno sin ser chino, se quedará en la estacada.

Tras de éste se elevará solemne el Sr. Desteffanis árido, melancólico é inaxésible como la peña del vagre.

Sobre el Sr. Desteffanis clavará su tienda, como Aquiles, el Sr. Tavolara.

Y tras de todos estos se verá al Sr. Bustamante apoyado como Hércules en su masa guerrera y cubierto con la piel del león pronto á aplastar la cabeza á la primera hidra que se levante, ó á estrellar contra la roca al primer anteojo que quiera tocar la tierra.

ROCIADAS

EL CHUBASCO.

Todas las personas residentes en los Departamentos que quieran suscribirse á este periódico de caricaturas, deberán dirigir sus pedidos á D. Julio Lefèvre en la imprenta de *El Siglo*, calle Cámaras 45.

Vuelve Mr. Ours ó Mr. Oury profesor de francés, á hacerse el vivo en la *Tribuna* y por sus vivezas el *Chubasco* no puede menos que pedir, para aquel señor, una pensión de las Cámaras, como la que mereció el nunca bien ponderado *caballo blanco* de Pereira.

Un inglés, (escéntrico por supuesto,) asistió días pasados á una sesión de la Cámara de Representantes y como le pareciera que una mosca rara, estaba posada sobre una oreja de un Representante, desenvainó con una flema inglesa, un antejo de larga vista y cual sería su sorpresa cuando se convenció que la mosca que él primeramente habia tomado como tal era un hombre! El inglés se acercó á uno de los mirones y dijo: dígame señor, quien es aquel caballero que está parado en la oreja de aquel Representante?

—Es Erre K. K., contestó el interpelado.

—Que mal olor debe tener, replicó el inglés; envainó su antejo, llevó el pañuelo á las narices y bajó con precipitación las escaleras del cabildo.

Se dice que ou honoravel Baráo compra su papel con un quince ó un diez y seis por ciento de depreciación con cuya operación hace un negocio pingüe. Está en su derecho; cada cual es dueño de hacer de su crédito lo que se le dé la gana.

Felicitemos al *santo varon* que no se duerme en las pajas como vulgarmente se dice.

Compondrán el consejo de Guerra que ha de juzgar á Tolosa, los Sres. Erre K. K., Gordon y el Mayor Labandera, etc.

El Consejo será presidido por el Mayor Sostoa.

Que chusco chasco! Un personaje conocido por su desconocida nacionalidad, á la llegada del paquete se dirigió de madrugada abordo á cumplimentar al futuro Presidente de la República Argentina D. Domingo F. Sarmiento que debia llegar pero que no llegó. El alto personaje perdió la oportunidad de ofrecer desinteresadamente y sin que lo impulsara ningun móvil de adulación sus respetos al futuro Presidente.

En el próximo paquete lo hará.

CAMARA DE REPRESENTANTES.

La Cámara se reúne mañana á la una de la tarde para tratar la dedicatoria que ha hecho de su beneficio al Cuerpo Legislativo la Sra. D^a Carmen Liron actriz de la compañía de zarzuela. En atención á la importancia del asunto se recomienda la asistencia.

Eusebio Cabral.

Presidente.

El Redactor del *Orden* ha dado un cambio de frente deprimiendo á la Administración actual, lo que prueba su consecuencia política.

Dice que volvemos á la época de la barbarie y que la política actual se regula por la voluntad de caudillos oscuros como Tolosa.

Acusa á la administración actual de debilidad y otras yerbas. Véase el artículo del *Orden* titulado *siguen los escándalos*, cuyo epígrafe prueba que antes de ahora principiaron los escándalos.

O el Redactor del *Orden* no tiene opinión propia, ó escribió el artículo aludido bajo la presión de un *espíritu* invisible.

El dilema es perfecto.

De otro modo solo se explicaría el cambio de frente de Gordon por alguna negativa por parte del Ministerio actual á que el *Orden* fuese el diario Oficial como tal vez se ha pretendido por alguien.